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提升民族审美素质思考系列之一
让大学先美起来

让大学美起
来，把大学生熏陶
出较高的审美素
质，这关系到中华
民族未来的美好
发展。华东师范大
学设计学院院长
魏劭农昨天就此
话题对记者畅谈
了他的想法。

! ! ! !我或许是杞人忧天! 文化建

设已然成为国策"我却在担心#文

化建设最终是要靠人来设计$决

策和实施的" 如果人自身的审美

素质不够高"那会建设出怎样的文

化来呢%

这么想不是针对别人"而是缘

于对自身的反思!我们这一辈人在

&文革'中度过童年"在&百废待兴'

时期受的高等教育! 从小"我们受

到的美育甚至比物质更匮乏!记得

&文革'结束后"有欧洲的古典绘画

展到国内展出"观者如云"水泄不

通"可见人性是渴望美的!

改革开放后的岁月里"我们忙

着追赶"追赶在科技$经济等领域

的差距"追赶补救荒唐岁月造成的

危机! 美"那是太奢侈的讲究!

中华民族千百年来造就过人

类审美文化历史的巅峰!其美轮美奂的艺术

品成为世界各大博物馆的珍藏便是明证!然

而"近现代的战乱动荡"让我们的审美文化

遭到前所未有的破坏!物质上的破坏容易修

复"而全民审美素质的重建却不知道要几代

人才能完成!

人的审美能力是需要培养和熏陶的!在

教育和文化建设日益受到重视的今天"如果

我们能够在教育经费和文化建设布局中"考

虑到学校审美教育的重要性"那将会是功德

无量的好事! 让我的学校美起来"就是让人

美起来!尤其大学是培养祖国未来建设人才

的重地!如果大学培养出来的人才懂得辨别

美丑" 当他们成为决策者和建设者的时候"

就会知道如何造就美好!断不至于像我们这

一辈那样"干出拆毁优秀历史建筑这样焚琴

煮鹤的傻事!

人与动物的区别在于人不懈地追求更

加美好! 对美好的追求"让人性得以完善和

提升!蔡元培说"美育让人懂得&在保持生存

以外"还能去享受人生! 知道了享受人生的

乐趣"同时更知道了人生的可爱"人与人的

感情便不期然而然地更加浓厚起来'!

我们一代代人的努力"难道不是为了让

人与人和谐地生活在美好的环境之中吗%

林明杰
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故宫鉴定专家再陷困局为哪般?
+,

艺见

! ! ! !本报讯 !记者 林明杰"为纪念墨西哥
与中国建交 #$周年而举办的“墨西哥雕版
画艺术之魅”展览今天在上海多伦现代美
术馆开幕。展出墨西哥雕版画作品 %&件。

墨西哥雕版画艺术具有深刻社会烙
印的多样化形态，本次展览的参展作品，系
由墨西哥国立雕版画艺术馆，国家美术院
和其他墨西哥艺术机构专为墨西哥建国
&$$周年和革命 '$$周年所征集，是强烈
时代感和杰出艺术性的完美统一。

墨西哥雕版画魅力足

! ! ! !本报讯 新年伊始，上海金泽牡丹艺
术沙龙近日应邀在松江方松文化中心举
办《百幅牡丹迎春画展》，上海牡丹画院副
院长王宣明和来自沪上浦东、松江等区多
名沙龙画师的作品参展。 （秋心）

! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）昨天下午，香港
书法家陈子慧《龙的孵化器》艺术展在会德
丰国际广场开幕，展出 #$多幅“龙”字书法
作品，展览将持续到 (月 &日。

百幅牡丹笑迎春
!龙的孵化器"开展

! 哈佛校园美如画 图 +,

美感是熏陶出来的
! ! ! !大学是培养我国未来建设者的基地，大
学只有培养出来具有较高审美素质的人才，
才可能为我们建设出美好的家园。然而审美
素质的培养不是简单地靠开几堂艺术审美
课就能见效的，更要靠大学自身营造出美的
环境、氛围和人文积淀。美感更多是靠环境
熏陶出来的。而在这方面，我国与发达国家
的大学相比，差距相当大。
魏劭农说，现代概念的大学是从西方诞

生的。发展至今，大学对现实的批判精神，对
更加美好的向往和探索之本质一直没有改
变。换而言之，大学应该是创造美的地方，所
以其自身之美也是自然而然的了。我们到欧
美国家的许多大学，首先被吸引的是其美丽
的校园环境，经得起审美挑剔的历史建筑和
新兴建筑，温馨典雅的图书馆乃至餐厅，参
天大树，绿色草坪，潺潺溪流，默默讲述大学
的历史和文脉。相信在那里几年待下来，大
多数人的审美素质会潜移默化得以提升。
他举例说，像牛津大学的各个学院营造

的不是一种专业环境，而是一个个生活社
区。重要的不是专业，而是人文环境。有的欧
美国家很早就立法保护大学的历史建筑。不
会像我们这里为了大学扩展而轻易拆除历
史建筑，兴建高楼大厦。他们也不会去建那
些仿古的建筑。一个大学会有不同时代和风
格的建筑，但不会容忍那些丑陋的建筑。

低审美造就丑校园
! ! ! !我国第一批现代概念的大学从西方引
进后，其建筑是融汇西方和中国传统元素的
混合风格。这批大学的建筑和环境设计大多
不差，因为当时这些大学的建设者如蔡元培
等，他们自身具有相当高的审美水准。尤其
蔡元培还提出“以美育替代宗教”的主张。由
这样一批学者在主持大学，大学建设保持在
相当水准上。魏劭农称，他曾将一些大学历

史上的建筑和如今拆除历史建筑而新建的
教学楼进行对比，发现一个在全世界都看不
到的奇观，那就是老的建筑美不胜收，新的
建筑乏善可陈，甚至丑陋到会对人的审美产
生负面影响。“只有绿化是超过过去的。”

魏劭农说，改革开放后，中国大学失去
了一次让它变得更美的巨大机会。当时，大
规模的新校区建设，这在全世界都没有的，
提供了一次重起炉灶改变现状的机会，但是
我们没有把握住，因为正好我们的审美素质

经过“文革”的浩劫处于低谷。由此造就许多
冷冰冰的大学建筑，像厂房，像营房，像巨大
的火柴盒。或许有个别建筑还是不错的，但
我们很少看到新造的大学在整体格局上具
有较高的审美水准以及温馨而有历史感的
人文环境。这样的氛围对培养学生对美的理
解、思考和追求是会打折扣的。

软环境入手见效快
! ! ! !我国大学硬件的建设基本完成，那有什
么办法切实可行地让它美起来呢？魏劭农认
为，我们要重新思考大学的本质是什么。大
学要培养的人，要为未来的社会生活创造美
好的价值。不管是什么专业，没有美，就没有
好。只要思想上重视，就好办。
让大学美起来，首先从环境改造入手。

我们不必拆掉重做，可以通过软环境改造来
改变。如，我们是否可以不要随便在校区内
拉横幅？改掉了这一条，不花一分钱，氛围已
改善。谨慎拆老建筑。对于已建成的“丑”建
筑，也不是不可改善，可以通过艺术设计来
改变之。连破旧厂房都能改造成有魅力的创
意园区，有什么不可能的？

另外，对大学生活社区、休闲社区的美
化非常重要。如宿舍、食堂、活动中心、书店、
小卖部、咖啡吧、茶室等，都可以增加设计元
素而变得温馨美好。博物馆、艺术中心建造
对审美教育相当重要，但要注意如何设计得
符合人性，让人愿意去，愿意呆在那里。“目
前不少大学连所谓艺术中心、博物馆这些传
播美的地方也造得相当不美。”魏劭农笑道。

本报记者 林明杰
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! ! ! !近日，故宫鉴定专家再度遭遇空前质
疑———不少网友发贴指出曾在 &$'' 年以
&)&亿元成交价创下玉器拍卖纪录的“汉代
玉凳”为赝品，拍卖方涉嫌拍假，事件矛头直
接指向为“汉代玉凳”做鉴定的故宫博物院
研究员周南泉。

同样也是去年，“金缕玉衣”巨额贷款诈
骗案轰动一时，原故宫博物院副院长杨伯达
等 %名顶级鉴定专家，为假“金缕玉衣”鉴定
估价 &#亿元。“汉代玉凳”事件让公众再度
质疑鉴定权威。曾被奉在神坛上的故宫鉴定
专家，何以饱受质疑？

周南泉(故宫鉴定专家)#在故宫工作的
几十年时间，阅“玉”无数，经过我综合判断，
确实属于汉代器物，结论无误。我们对该拍
品的鉴定过程不存在任何经济方面的违规
操作，无论鉴定次数多少，拍卖公司每月付
给我的报酬只有 *$$元。

嵇若昕(台北故宫博物院登录保存处处

长)#“不私下为民间文物做鉴定、估价，这是
一个国际博物馆界的基本伦理，台北故宫绝
对不会允许这样的事情发生。如果有，一经
发现，将按照有关公务员的相关法律等进行
处罚、记过以至免职。”

时事热点微博! 鉴定是要拿鉴定费的，
按百分比提成，这是规则，和每月领工资不

是一个概念，现在的专家，不是学术的问题，
而是人品的问题。

童钢 !"! 现在的专家认假 +,-. 说真
(-。说假没风险.说真有风险。

猪精大苑苑! 关键不是在专家收不收

钱，而是专家做工作是不是凭良心/

难忘童年 #"$%!“周南泉”三字不值钱，
他身份前的“故宫”二字头衔才值钱。

绣花张!文物之所以珍贵，不仅在于其
“物”，更在于“文”；能否建立一套对于文物
文化历史鉴定的知识体系，使“物”和“文”
的鉴定有机结合起来，是我们应该从中思
考的。

曼曼很慢慢!国际博物馆协会伦理规范
第八条“利益冲突”中规定博物馆工作人员
不能参与馆外这种鉴定工作。

宫恩武!故宫博物院研究员，大概都是
些故宫博物院烟酒员———酒足饭饱，什么都
敢扯。

风野鸣!当下社会的谬误、荒唐、贪腐种
种，都是有良知和道德的人越来越少。

&老考古队长!周老从来无节，遑论晚
节0圈内谁人不知，只是可怜了故宫的牌子。
当年万水千山护送文物的前辈，九泉下定泪
如河流。

赵伟'()*+,-!这其实就是一条产业链，
有生产、有鉴定、有销售、有发微博炒作、有
洗钱、有估价的、有贷款的等等，各色人等都
会陆续上场的。

月之樱光!“很多所谓的专家，自己就
是卖东西的，所以都想尽可能多地控制话语
权。而要控制话语权，最简单的办法就是打
压别人抬高自己。”

谢嫒 整理


